

岡山県の土木行政

岡山県土木部長

高橋光

本県は、北には中国山脈が連って湘風を防ぎ、南には瀬戸内海と距てて四国山脈がそびえ激しい台風から護ってくれる位置にあるなど氣候温潤で、地味豊かな県であります。

また、本県は、瀬戸内海に面して古より海上交通に恵まれ、陸上交通の発達とともに、山陰、山陽および四国を結ぶ交通の大要衝となつております。能美から交通量の多いところであります。

我が國経済の高度成長とともに、自動車交通もまためざましく発展し、自動車輸送は長距離化しづがれスピード化の要請がますます高まり、自動車保有台数は急激な増加の一途を辿り、各所で交通混雑を生じるようになりました。

円滑な輸送交通を可能とし、後進地域の開発を促すよう近代的な道路網が、国民生活の安定し成長向上の基盤と考えられます。

今までの道路の概念とはまったく異なり、いわう「オホの道」といふべき高速道路を骨組とする幹線自動車道路網の建設が社会の要請となり、昭和41年6月に、国土開発幹線自動車道建設法が制定され、全国的視野にわたり高速道路網が実現されましたことは、すでに皆様御承知のことあります。

このうち、本県に關係ある路線は、吹田市を起点として、終点を下関市とした中国縦貫自動車道、吹田市、山口市を結ぶ山陽自動車道および中国横断自動車道のうち、岡山市と境港市と連絡する岡山米子線があります。

中国縦貫自動車道は、延長約520kmで先に開通しております名神高速道路に接続して、中国地方を縦貫する路線で、本県の北部と東西に約100kmで貫通し、産業基盤の強化、すなむち当地方の総合開発の根幹となるものであります。

当縦貫道は、昭和40年11月に吹田、千代田間155kmと鹿野、下関間105km、計420kmの基本計画が策定され、翌41年7月吹田、落合間180kmと美崎、下関間40km、計220kmの整備計画が決定し、直ちに日本道路公団に対する施行命令が下され、日本道路公団の手により本県内約50kmの実施計画調査が行なわれております。

整備計画では、本県内の車線数を2車線とし、設計速度80km/hでインターチェンジを5ヶ所と決めており、本県につきまして昭和41年11月より3回にわたり、日本道路公団から整備計画策定期間全線の約52kmの路線發表があり本県は用地取得と道路公団より全面委託を受けております。

山陽自動車道は、中国縦貫自動車道、あるいは国道又は県道およびそのバイパスのみでは、今後飛躍的に発展する当地方の交通需要だけではなく、近畿圏、九州地区を結ぶ通過交通には不十分であり、瀬戸内の円滑な発展に役立てる高速道路として建設されるもので、現在建設省において諸調査が実施工れておるものであります。

次に、中国横断自動車道でありますべ、中国縦貫自動車道など高速道路の機能をじゅうぶん發揮させるには、山陰地方の中海工業地帯と水島工業地帯、さらには瀬戸大橋を通じて四国の方の工業地

第おとび太平洋沿岸を結ぶ、いわゆる国土横断的道路といふべきものが必要であり、早期完成が望まれております。現在建設省において調査が行われており、近く基本計画が策定される見込みです。

一方四国地方については、四国縦貫、四国横断自動車道の計画がありますが、中国と四国の幹線道路と一体化してその機能を發揮させ、瀬戸経済圏の確立をはかるために、瀬戸内海に架設する構造が必要となります。

いま日本経済の発展は西に向ってのびています。このため中國四国地域、すなわち瀬戸圏はこの発展を十分に余裕をもってうけられる位置にあり、岡山県南新産業都市をはじめ5つの新産業都市と、3つの工業整備特別地域がありますが、この開発地域は互いに連携しており、既存の新都市、近畿圏と有機的に結合しやすい好条件をそなえております。

この中心的位置である児島、坂出間の瀬戸大橋が架設されることは、重要な意義をもつもので、道路と鉄道との併用橋によるその開発効果は、香川、岡山両県で調査いたしました重田帰分析を応用し、交通量の推計を参考にいたしましても、通過交通量は本州、四国の輸送量の5%以上をしめ、他のルートに比べて多いことを示しております。

また、昭和42年5月の土木学会の調査委員会の発表によりますように、このルートは海上部約6km、島上部約25kmのルートで、地形、地質および道路あるいは鉄道の線形に容易に適合させたカンチレバートラスや、連続トラス等の形式を採用し、一部では瀬戸内海航路船員を確保するため、3径間吊橋として計画であります。

この発表にありますように、瀬戸大橋は、吊橋の最大支間長が1113mであり、水深55mで組入れ10~15mの基礎が条件のきびしい場合であっても、他のルートに比べて技術的問題はすくないといえています。しかしながら、世界的にも未経験のきびしい自然条件における長大橋であるので、十分な調査と慎重な準備をしてなければならぬと指摘しています。

最近の臨海工業地帯の発展、内陸部の開発等による物資の輸送量の増大、マイカーによる旅客の増加は、本県ならずとも、全国の交通施設について一層の改良整備が要求されておる現状であります。

岡山県の道路は、一般国道の路線を中心として、主要県道の路線、一般県道310路線で道路網が形成されており、その延長は約3,900kmで、道路密度では55km/km²となりてあります。これは全国平均の400km/km²にくらべ約1/8倍とかなり高い数字となります。

従って本県は、他県より、より以上の努力を傾注して道路整備を実施していくところであります。特に本県は、阪神、北九州の二大工業地帯の中間にあり、そのすぐれた自然条件地理的条件を生かし将来の日本経済の中心となる瀬戸圏確立のため、昭和42年度より昭和45年を目標に、県勢振興計画を策定し現在実施中であります。

隣接県と連携して工業地帯の発展と地域格差の是正をはかり、その経済効果を広域に波及せしめるには、交通網の整備が緊急の要務であり、基本的な施策として道路整備計画が県勢振興計画に大きく織りこまれておるものであります。

またおとひでは、大都市への人口集中化と産業の過密化を防止するとともに、地域格差の是正と、雇用の安定をはかるために、産業の立地条件と都市施設の整備を行い、大規模な工業開発の拠点として

新産業都市の建設と計画し昭和57年5月に新産業都市建設促進法が制定されました。

こうして全国的に先行して本県では、工業開発の拠点としての水島地区の発展に備え事前に「太陽と緑と空間」の新しい都市づくりを広域的に構想してまいりました。

岡山県新産業都市は、昭和59年に指定され、産業基盤の整備のみに偏ることなく、総合的な都市機能を充実させ、社会開発も十分に行い、人間尊重の都市づくりを行い、中国地方における一開発地として、県内はもとより、山陰、四国地方にもその開発効果を及ぼし、わが国の開発発展に寄与しようとするものであります。

県新産業都市の工業開発の目標は、昭和57年の工業出荷額1,850億円の実績を、昭和59年には、その約2倍の1兆500億円とし、人口につきましては、昭和55年1総人口90万人を昭和59年には、約1.5倍の135万人と推定しており、労働力の需給計画ならびに土地利用計画に基づいて、施設の整備をはじめことにしております。

工業用地としましては、臨海部に2,932ha 内陸部に5,222ha、計8,154haを確保し、政府施策住宅9,200戸、住宅団地2,070haを供給するよう計画しております。

輸送施設のうち、道路につきましては、瀬戸内の大動脈で本県の南部と東西に走つておる国道2号線があり、この県内の整備は戦後は昭和58年に着手され、昭和59年の三石バイパスの開通を最後に、県内全線の改良舗装が完成しております。

県南工業地区の建設と総體的な発展による陸上輸送の需要は急速に高まり、単なる通過交通路線ではなく、新産業都市の中核となる交通動脈として産業開発道路としての2号線バイパス構想が昭和58年ごろより打ち出されました。

この構想は、国道2号線県内延長約80kmのうち、後にみだる約65kmの延長で、かなり大規模な改築を行ふものであり、一時は高速性の自動車交通を対象とした道路にしようとの論もありました。

しかし、沿道は、特に急速な発展が約束されておりまして、自動車専用道路的な考え方を更め、一般混合交通の道路として建設を急じることとなりました。

この計画線は沿道地域の状況から、市街地化が進行すると予想されるところが、相当部分包含されてしまう。このため建設省では、バイパスを含む路線化土地区画整理事業方式を採用することにより、沿道の合理的な開発とバイパス用地の円滑な取得とはかかる方針であります。

もとと簡単にこの区画整理事業の当初の計画としましては、岡山市内の旭川以西より、倉敷市内高梁川間約5km全線を実施する方針であります。が、岡山市と倉敷市の間にあたる美作町村は、それぞれ人口1万人に満たぬ小規模の自治体で事業施行能力に欠けており、事業実行するには、善しい町村財政の圧迫が伴うことなどにより、区画整理方式を断念しなければならない状況となり現在直接買収方式によって、施行中であります。また、倉敷市内の東部地区においても区画整理に要する事業費と管理者負担金のアンバランス、および、市街地化の速度が比較的緩慢と見込まれることから直接買収に向かうとしております。

以上の経過から現在土地区画整理事業の施行が計画、までは、予定される地区は、岡山市内でバイパス延長約55kmと、倉敷市内において約28kmとなつております、幹線道路と、地域開発との調和に新しいモデルケースを打ち立てたいと念願し努力を続けています。

一方、国道又号線の交通量の増大は急激な上昇を仄めり、最近の観測では、岡山、倉敷両市間の1日交通量は2万7千台余りと過飽和状態に達しており、この交通混雑解消のためにも、岡山、倉敷市間の早期開通の必要があり、現在は、約26kmを暫定2車線の断面で昭和64年の春までに構成し、一部の使用開始とはかねべく懸命の努力を傾注しております。

また、内海フェリーの発展もあり、四国地方と連絡する国道又号線の玉野市において延長5.7kmの玉野バイパスの建設を競速進めております。

このバイパス線中の主要構造物に、半径20m、橋長1.2kmのループ橋が架設され継続勾配の是正を行っております。昭和64年度には全線開通する運びとなります。

新産業都市内の各拠点間を結ぶ幹線道路としては、倉敷市と、水島開港企業の立地する総社市と結ぶ南北の県道、倉敷市水島地区と岡山市南部の岡南地区を連絡する東西に走る路線、また倉敷市、児島地区と、国道又号線に連絡する南北の道路等を基幹道路網とし、これに交わる一般道路と接続路線として整備を行ひ、これらの一體化による新産業都市の円滑な発展に資するべく諸施策を勘案して実施しております。

この外に、当地域と県北部一帯、山陰側との連絡強化、隣接県との交流強化をはかるため、一般国道又号線、一般国道180号線、その他主要県道の整備事業を推進しております。

つぎに、工業の立地条件がすぐれ、投資効果の高い地域について、大規模な工業開発を促進し、国土の均衡的開発と、国民経済の成長を助長するため、工業整備特別地域整備促進法が制定されました。本県では、すでに国に承認されていまし氏広島県の偏僻地区に、昭和64年に追加として又市ノ町が輸入され、施設の整備をはかることにしております。

当地域の目標は、昭和64年、116億円の工業出荷額の実績と、昭和65年には150億円とし、昭和66年の総人口が万人と、昭和60年には50万人と推定しております。

当地域は、広島県福山地区の鉄鋼を中心とした関連企業の進出と、井原地区的織機を中心とした工業があり、幹線道路として地域内を南北に走る県道の整備を急いでおり、諸施策の推進にも十分配慮しながら実施に努力しております。

本県の中北部の中心地である津山地区、新見、高梁地区など比較的開発のおくれた地域についても産業開発の促進が必要であり、また、県民がひとしく経済発展の利益を享受できるものでなくてはならないものであります。

とりもなおさず均衡ある県勢の発展であり、人間尊重の精神を基本とする社会開発の推進であり、このためには、道路整備が必然的であります。

本県としても国の施策、計画に相応しく、県政の最重要点施策として、県民一体となり、事業の推進をはかつておりますが、ちなみに、本年度の本県の道路整備予算は約7億円であり、これによって実施する道路事業投資は、約100億円であります。

この予算の方針としては、とくに国庫補助の多い公共交通事業に重点をおく、県の資源を効率的に運用しながら、道路投資効果を高めることにしております。

一方沿海部について申しますと、岡山県を含めて瀬戸内海には、一地区数千戸規模の規模をもつ工業地帯が多数形成されておりますが、最近における沿岸工業の大規模化傾向のため、ひき続き工業用

地の造成が進められており、これにともない産業運河としての瀬戸内海航路の整備が急がれております。

一つの水路で結ばれた比較的限られた地域に、これだけのまとまつた工業集積の可能性をもつたのは、世界的に見ましても余り類が無いものでござります。

僅かに、日本では東京湾、外国では、セントローレンス、シーチエイをもつたアメリカの五大湖周辺およびヨーロッパのライン河水系等をもつたユーロポートが比較されます。瀬戸内は外洋に直結しておりまして、代表的な地区では10万重量トン級船舶の入港を可能としておりますが、関東地区と海部および東海地区と並んで、日本の重化工业生産の大半を受けもつプロットに成長しつつあるものであります。

この瀬戸内海工業地帯には多くの特性がありますが、その一つとして、中心となるベテランの大都市がなく、中規模都市がいくつか存在しておりますことで、その都市は、各地の新しい工業化の影響を強く受け、それぞれの地方の内陸部への傾向と対照に、人口増加が続いているという現象を呈しております。

倉敷市は、特に水島臨海工業地帯の変化の影響を直接的に受けた影響を窺っております。この地区的特徴は、鉄鋼および石油コンビナートに傾斜する度合が圧倒的に強いことあります。その点において内海各地丘陵に比べ一段と抜き出でております。また現在までの水島地区の工業投資額は、約200億円で、工業労働者は、約10万人に達しております。

他で、一方各種の立地条件も変化しつつあるので、内海における海上交通体系の整備と共に、港の計画においても、情勢にマッチした新しい方針を確立すべき時期に来ております。水島港においては、コンビナート、一連倒立脱して、付加価値の高い、公害発生のおそれの少ない業種と、バラエティーよく配置させることが大切であります。その際、これまで主航路が十分活用されるよう支配権が握られねばなりません。そして、神戸港を中心とした外貿コンテナー埠頭に直結可能な内留コンテナー埠頭と、関連施設と併せて、水島港および岡山港に計画する必要があります。また、内海各地と結ぶ内航海運(特にフェリー、バージライン)の増大に対応できる港湾施設の整備が、水島港をはじめ岡山、守野、笠岡新港、宇土港等において、急がねばなりません。

一方においては、次第に大型化して、現在5万重量トン級になりつつある、外貿不定期貨物船に対応して、大型外貿埠頭の建設が水島港および守野港において、進められつつあります。民間による埠頭整備方式の導入も将来考慮する必要がありましょう。

また臨海工業地帯の背後地の整備はこれから問題として残され、これに対する都市計画の分野は非常に大きなものとして認識されるところあります。この一つとしましては人口増加に伴う人口収容の場があり、他の一つは工場部と幹線道路、および通勤道路の整備であります。

このような問題を解決するに当たり水島地区につけて申しますと、根本的な都市計画の樹立をかかる必要もあり、昭和26年土地利用計画に基づく用途制と従来よりあつた幹線街路網の、計画変更を実施いたしますであります。

この地区的都市計画事業に着手しはじめては昭和26年で、臨海工業地帯の造成とともに必要な道路として施行されてきましたが、県において本格的に背後地の整備として企図したのは昭和26年であります。

り、南部工業地帯と北部一帯の住宅地域を、各種公共交通機関の新設と改築をはじめ、良好な宅地の供給を目的とした地帯と、東西線の幅員100㍍の街路で分断する土地区画整理事業の計画を行つたところです。

このように計画調査のための準備をすすめ、基本的設計を行つまでも進みましたが、地元の強い反対と、新産業都市計画に対する関係公共団体の意見の食違いが生ずるなど、諸般の情勢から一時中止するのむほに到りました。

しかし、臨海工業地帯の発展と歩調を合せて背後地の整備は、いずれの手法をとくにしても必須のものであり、県としてしこれをいつまでも通過することはできず、昭和4年時代事業計画と地区住民に説明し、大方の賛同を得てよりよい軌道に乗ることになり、昭和6年に完成を目指す。面積約20ha、総事業費約1億円の事業実施を行つておるものであります。

ところで、ひだいに、増加する临海部の人口は、生活水準の向上につれて、リクリエーション、工場への増大を要求し、その需要人口は、20年後には、今の約4倍以上になるものと推定されております。

本県の憲まれた自然景観と、多くの文化遺産を生かして、自然環境の保全を含め、グリーン、工場やの充実をはかることは、我々の義務として継続的に努力せねばならぬものと信じております。そのためにも、各企業から排出される公害等は、極力最少限に抑えて、住民の福祉向上、近代的都市化の発展をはかることは、瀬戸国確立において重要なのみならず、国民全体にとっても、強く希望されるところで、最大の努力を傾注してまいるものであります。

以上、本県の土木行政の一端を申しあげました。